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LOS CABOS, MÉXICO 26 de octubre de 2002 
 
Pregunta: Presidente, ¿la serie de reuniones que ha tenido hoy? 
 
S.E.: Bueno, yo quisiera señalar que estas reuniones se inscriben dentro de lo que 
estamos haciendo como país. No es habitual a un Presidente tener reuniones tanto con 
otros Presidentes como con representantes del sector privado, que es lo que hemos 
hecho en la mañana. Hemos conversado con el Presidente Fox sobre la necesidad de 
impulsar y agilizar lo que son los compromisos dentro de APEC para acuerdos más 
rápidos de libre comercio y luego, por cierto, en las reuniones que tuvimos en igual 
sentido con la Presidenta de Indonesia, que nos planteó el deseo de poder profundizar 
particularmente las relaciones a nivel comercial, van a enviar una delegación en enero o 
febrero del año próximo a Chile para aumentar el nivel de comercio que tenemos en este 
momento con Indonesia. 
 
Y luego, creo que fue muy importante las reuniones con la Cámara de Comercio 
Americana, en donde ellos indicaron su disposición a colaborar y ayudar para sacar 
rápido el acuerdo de libre comercio y tuvieron expresiones muy encomiásticas al rol que 
está jugando Chile. 
 
En este mismo sentido, la conversación con la señora Carly Fiorina, de Hewlett 
Packard, en donde me señaló que ellos están por hacer definiciones, una que ya está 
hecha para instalar una empresa de significación en Chile, y otra que próximamente se 
verá hacia más adelante. + 
 
Creo que lo que hemos suscrito hoy día, la declaración que se ha hecho con la Primer 
Ministro Helen Clark, y con el ministro de Economía, en representación del Primer 
Ministro de Singapur, tiene mucha importancia. Ustedes recuerdan, dos años atrás 
decidimos explorar la posibilidad y hoy estamos decidiendo tener acuerdos de libre 
comercio. + 
 
Este país llamado Chile ha hecho acuerdos de libre comercio con Europa, ha concluido 
exitosamente los acuerdos con Corea, estamos en medio de una negociación, en la etapa 
final con Estados Unidos, y lo mismo estamos acordando ahora para el segundo 
semestre. 
 
Yo sé que este tipo de acuerdos en determinados sectores a veces despierta inquietud, 
pero creo que lo importante es la capacidad que tenemos de atrevernos. En el caso 
concreto de Nueva Zelanda, ustedes escucharon a la ministra Clark señalar que Nueva 
Zelanda ha acordado también un programa de cooperación muy extenso para que 
nuestros productores de productos agrícolas puedan tener el nivel de competitividad, de 
eficiencia y de avance que tienen también en determinados ámbitos la agricultura de 
Nueva Zelanda. Y, por lo tanto, este acuerdo abre posibilidades de comercio, de más 
exportación, de más empleo, pero también de mejoras en la competitividad de nuestra 
economía. 



 
Y, en ese sentido, creo entonces que estamos combinando lo mejor, nos atrevemos a 
competir, pero también queremos aprender a ser mejores. Y creo que eso es lo que nos 
tiene que motivar en lo que estamos haciendo.  
 
La verdad, creo que ha sido una mañana, bueno, ustedes lo han visto, de trabajo, pero 
muy fructífera. 
 
Pregunta: ¿Y las empresas lecheras? 
 
S.E.: Claro, o sea, todo acuerdo usted ve lo que significa, ¿verdad? ¿Qué es lo que 
ocurre con esas mismas empresas cuando ahora pueden entrar con sus productos libres 
de gravámenes a un mercado tan grande como el de Corea? ¿Qué ocurre con nuestros 
agricultores que pueden entrar a Corea?, estamos hablando de un país que tiene 
aranceles superiores al 35 a 40%, y que ahora entran libres los productos.  
 
En consecuencia, claro, creo que eso es algo muy importante de resaltar, ¿verdad?, que 
dos economías tan pujantes, que son economías más bien de tamaño pequeño en 
función de lo que manejan, de una tremenda eficiencia, con características tan distintas 
como Nueva Zelanda y Singapur, deciden unir esfuerzos con un país que aparece tan 
lejano geográficamente como Chile, pero que ello se entiende que es el socio a partir del 
cual esas economías quieren expandirse desde Chile al resto de América Latina. 
 
Chile, con estos acuerdos se está convirtiendo en un puente efectivo entre el Sudeste 
Asiático y el resto de los países de la región. Y eso se llama saber aprovechar las 
oportunidades que nos depara la geografía. Hacer realidad que el Océano Pacífico es 
realmente una fuente de riqueza para Chile y que el Océano une países tan distantes, 
pero que nos permite también mejorar sustancialmente nuestra situación económica en 
el mundo. 
 
Pregunta: ¿A cuánto podrían ascender nuestras exportaciones a esos países, 
considerando que desde el 97 ha sido inferior.....? ¿La idea es llegar a los niveles del 
97? 
 
S.E.: No, mucho más allá. Usted ha visto que la meta del 97 en el caso de Corea está 
más que superada, ¿verdad?, con los acuerdos que concluimos, y una vez que 
concluyamos los acuerdos podremos hacer una evaluación. Cuando usted dice que en el 
caso de Corea vamos a doblar nuestras exportaciones en un período de 7 años, es un 
tremendo avance, de 580 millones pasar aproximadamente a más de mil. Y algo similar 
nos va a ocurrir tanto con Nueva Zelanda como con Singapur. Ahora, esperemos ver 
cómo culmina el acuerdo para hacer los cálculos de cuánto vamos a crecer. Por ahora 
trabajemos en el acuerdo. + 
 
Pregunta: Presidente, los países crecen con economía y con política. 
 
S.E.: ¿Qué le parece que conversemos esto en Chile? 
 
Pregunta: ¿Qué le parece como terminó la situación en Moscú, más de 90 víctimas 
muertas y los 50 terroristas chechenios también muertos? 
 



S.E.: Bueno, creo que es lamentable estos hechos de violencia y creo que el hecho que 
en esta reunión, la primera reunión que tenemos ahora a las 3 de la tarde va a abordar el 
tema del terrorismo, tiene mucho que ver con esto. En la reunión informal de líderes 
vamos a comenzar tratando precisamente este tema, y cómo esto afecta a lo que son las 
relaciones de comercio. 
 
Esto implica tener que tomar medidas de resguardo, el desplazamiento de las 
mercaderías y cómo podemos hacerlo de una manera eficaz. O sea, también el 
terrorismo, por desgracia, está vinculado al comercio entre países.  
 
Pero yo diría que en esta reunión el tema lo vamos a tratar y seguramente éste y otros 
temas van a emerger. Lo que ha ocurrido en Bali, lo que ha ocurrido en Filipinas, lo que 
ahora en Moscú nos tiene que hacer meditar mucho de cómo hacemos para cuidar lo 
que tenemos en Chile, donde estas cosas nos ocurren. 
 
Pregunta: ¿Pero, Presidente, usted encuentra... donde mueren 90 rehenes? 
 
No quisiera comentar el tema ahora, pero no me cabe duda que es una definición muy 
difícil de tomar. Ahora ¿qué hace usted cuando le informan que van a empezar a matar a 
los que están adentro? 
 
Pregunta: ¿Cuál fue la agenda con el Presidente Toledo? 
 
S.E.: Bueno, básicamente pasamos una revisión a temas de integración, que es lo que ha 
querido tocar él, y también algunos temas vinculados a la agenda multilateral. Eso, nada 
más. 
 
 
Pregunta: ¿El tema de los límites marítimos? 
 
S.E.: No.  
 
Pregunta: 
 
S.E.: Todo acuerdo implica sectores que tienen ventajas, otros desventajas, pero cuando 
usted hace la suma y resta de todos estos acuerdos, todos los sectores tienen hoy día una 
ganancia neta, pueden crecer más, pueden exportar más, pueden competir mejor. Unos 
lo van a hacer mejor en Europa, otros mejor en Corea, otros mejor en Nueva Zelanda o 
Singapur, otros esperemos mejor en Estados Unidos. 


